IMPACTO DE LOS FRIGORÍFICOS EN LA ECONOMÍA DE LAS COOPERATIVAS DEL CHACO CENTRAL PARAGUAYO

Lic. Randy Ross Wiebe Gerente de planta FrigoChorti Cooperativa Chortitzer Ltda.

Los datos corresponden al promedio de las 3 mayores Cooperativas del Chaco Paraguayo

Cooperativa Chortitizer Ltda. (FrigoChorti)

Cooperativa Multiactiva Fernheim Ltda. (FrigoChaco)

Cooperativa Multiactiva Neuland Ltda. (FrigoNeuland)

ANTECEDENTES

Todos los que conocen el clima y el ecosistema del Chaco Paraguayo saben que es un sistemas complejo que requiere de ciertas técnicas para el correcto manejo del mismo.

Los antepasados de las 3 grandes Cooperativas del Chaco Paraguaya (Chortitzer, Fernheim y Neuland) fundado por inmigrantes de origen Europeo vinieron para hacer agricultura tal como lo habían hecho en los últimos 500 años.

Pronto se dieron cuenta que con las condiciones climáticas del Chaco era muy difícil, por lo menos con las cultivos y las tecnologías que conocían.

Es por esa necesidad que se vieron obligado a buscar otros cultivos agrícolas que se adoptaran mejor al clima del Chaco y también otros rubros de renta que le funcionarán mejor, una de estas la ganadería.

Aunque la ganadería se fue desarrollando con el paso de los años las 3 mayores Cooperativas del Chaco entraron en forma más directo en el negocio de la carne con la adquisición/construcción de sus propias plantas frigoríficas entre los años 2000-2002.

Actualmente estas Cooperativas con sus socios poseen un hato ganadero de aproximadamente 1.400.000 animales bovinos. (10% del hato ganadero nacional)

Faenan un poco más de **550.000** animales por año, lo que representa el **30**% de la faena total de los frigoríficos exportadores del país.

Los animales provienen en un **50% a 60%** de socios de la Cooperativa y/o de establecimientos que pertenecen a las Cooperativas y el resto de no socios.

En promedio el 40% de la producción se vende en el mercado nacional y los restantes 60% se exporta.

Los principales mercados de exportación son: Chile, Alemania, Suiza, Taiwán, Israel, Uruguay y otros países Asiáticos y Africanos.

Actualmente los 3 frigoríficos emplean en forma directa a apróx. **2.000** personas.

Entre el 40% al 60% de los socios productores de las mencionadas Cooperativas se dedican actualmente a la ganadería, algunos exclusivamente, otros como alternativa entre otros rubros de renta.

Los ingresos del negocio de la carne actualmente representa entre el 50% y 80% del movimiento total de estas Cooperativas.

Conclusiones:

La ganadería se ha desarrollado como un rubro que funciona muy bien en el Chaco Paraguaya considerando su clima y sistema ecológico. Se han encontrado y desarrollado tecnologías y formas de producir que son rentables y sostenibles, cuidando el frágil ecosistema de la región.

Los frigoríficos y el negocio de la carne se han desarrollado como pilares económicos <u>principales</u> de las Cooperativas y de muchos de sus socios.

La ventaje de las Cooperativas es que integran prácticamente la cadena completa de valor. Desde la producción hasta el consumidor final.

El hecho de que las Cooperativas hayan entrado en el negocio de la carne ayudó para estabilizar el precio al productor. No existen más fluctuaciones tan pronunciadas como antes.

Tiene un efecto multiplicador que beneficie a muchas otras industrias como transporte, material de empaque, material de limpieza, mano de obra y muchos otros que se ven beneficiado de la cadena de producción de carne.

Hoy podemos confirmar que las industrias frigoríficas se convirtieron en el principal rubro de renta de las Cooperativas porque las condiciones climáticas de producción ganadera en el Chaco se prestan para esto y es uno de los rubros de rente bastante predicible.

GRACIAS POR SU ATENCIÓN

¿PREGUNTAS?

Lic. Randy Ross Wiebe

Gerente de planta

FrigoChorti

Cooperativa Chortitzer Ltda.